

## ... LA BERREA DEL CIERVO SE EXTIENDE COMO UN ATRACTIVO CADA VEZ MAYOR DEL TURISMO DE NATURALEZA?

Todo empezó como una cosa de cuatro viajeros naturalistas, con visitas frecuentes al Parque Nacional de Cabañeros, pero ahora la actividad se ha extendido a decenas de espacios naturales de España y lo practican miles de personas. Coincidiendo con la publicación de este número de la revista los ciervos comienzan la berrea, nombre genérico con el que se engloban los llamativos comportamientos de la especie en la época de celo, y que tienen al sonoro bramido que emiten como elemento más característico.

Numerosos pueblos y empresas relacionadas con el ocio en medios rurales promocionan la mejor manera de oír y observar los bramidos, pero también los acosos de los machos a las hembras, la expulsión de los más jóvenes e incluso la lucha entre ejemplares con grandes cornamentas. Itinerarios, puntos de observación y rutas guiadas favorecen la observación del espectáculo.

Además de Cabañeros y otros puntos de los Montes de Toledo, Extremadura, con su gran extensión de dehesas, reúne puntos de interés en espacios de renombre: Cijara, Monfragüe, Tajo Internacional y sierras de San Pedro y de Hornachos. Pero la lista de lugares donde disfrutar con la berrea en España es muy larga: sierra de Alcarama en La Rioja, Parque Natural de Ponga en Asturias, Sierra Morena en Andalucía y sierra de Cazorla en Jaén, valle de Liébana en Cantabria...

## ... ESPAÑA ES EL OCTAVO PAÍS EXPORTADOR DE PRODUCTOS AGROALIMENTARIOS DEL MUNDO?

Según los datos publicados por la Organización Mundial de Comercio (OMC) y que recoge el *Informe Análisis del comercio exterior*, del Ministerio de Agricultura, Alimentación y Medio Ambiente (MAGRAMA), durante 2012 España exportó productos agroalimentarios por valor de 38.500 millones de euros. Esta cifra permite que nuestro país se mantenga en el octavo puesto mundial y en el cuarto de la Unión Europea.

Los grupos de productos que más han contribuido en 2012 al incremento de las exportaciones y a mantener el superávit han sido las frutas (11%), bebidas (15%), carnes (12%) y hortalizas (9%), que además favorecen que un año más exista un superávit del saldo comercial del sector agrario y pesquero y se incremente casi un 90% con respecto a 2011, pasando de 3.055 a 5.769 millones de euros.

En cuanto al volumen exportador, España se sitúa en el ranking mundial por detrás de EE.UU. (133.976 millones de euros), Países Bajos (80.379), Alemania (71.417), Brasil (67.292), Francia (61.236), China (51.506) y Canadá (48.906), y por delante de países como Bélgica, Indonesia, Tailandia, Argentina e Italia.

El informe anual de comercio exterior agrario y pesquero elaborado por la Subdirección General de Análisis, Prospectiva y Coordinación del MAGRAMA se puede consultar en la siguiente dirección electrónica: [http://www.magrama.gob.es/es/ministerio/servicios/analisis-y-prospectiva/Informe\\_anual.aspx](http://www.magrama.gob.es/es/ministerio/servicios/analisis-y-prospectiva/Informe_anual.aspx) 